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おもな内容 : () レーザリアム雑感 神奈川県立青少年センタ ー 河原郁夫く〉昭和51年度全科協の理事会，総会

を開催 く〉最後の旅客用蒸気機関車 C 57135 号機の展示 交通博物館佐藤美知男 。「うずまき

の科学」 特別展 電気通信科学館()全科協北から南から 本館建設への期待 川崎市立青少年科

学館 瀬尾正文 く〉会員館園の紹介 神奈川県立青少年センター
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レ ザリ

音楽が始まると， ドーム内はしだいに暗くなり，星々

が輝き始めた.やがて，頭上付近からベーノレのようなも

のがただよい始めて， それが形と色を変えながら ， 静か

に動きだした. ←一一音楽が流れ， 色鮮やかな映像がその

音楽に合わせて動きまわった.さらに，赤， 青， 黄， 緑

の光の線を使って，それをさまざまな幾何学的パタ ー シ

に組み合わせfこものを， 拡げたり ， 縮めたり，回転させ

たり，ねじったりしながら 1 曲どとに異なった光の芸

術をみせてくれた. 乙れがレーヂリアムであった.

とのレーザリアムは1973年秋に ， アメリカ ， ロスアシゼ

ノレスのグリブィス天文台のプラネタリクムで最初に行わ

れたもので， その当時34才のアイパシ ・ ドライヤーの思

いついたアイデアで，星とレーザーによるイメ ージと音

楽で，宇宙的な幻:慢を演出 しようという試みであった.

翌1974年には， ニューヨ ーク ， サシブラシシスコ，デン

ノ〈ーの 3 カ所に，さらに1975年には ト ロシ ト， シアト

ノレ ， マイアミなどに進出 し， 今では全米とカナダとを合

わせて， 8 カ所のプラネタリクムでこのレーザ Y アムが

行われている.アメリカでは「人類がついに到達した創

造の女神との最初の出会い」と絶賛され， 新しいメディ

アとして確立した.

レーザリアムの原理は，クリプ ト シ ・ ガスレーザー装

置から発生するレーザ一光線をプロジェクタ ーからドー

ムに投射して， その映像をレザリス ト と称するオペレー

タ ーが操作するもので， ζ のレーずリアム Laserium と

いう 言葉は，プラネタリクム Planetarium などの語尾

-arium とレーザー Laser の語を結びつけて作られた

ものである.

日本最初のレーずリアムは，今年の 3 月から京都 ・ 河

アム雑感

神奈川県立青少年センター河原郁夫

原町通り二条北のKBS レーヂリクムセンタ ーで公開さ

れている . 薄暗い照明のドーム内に入って，すぐに自に

ついたのは中央部にあるプラネタソワムを小型化 したよ

うな装置と ， 壁面近くにあるいわゆる操作台のところか

ら上に突き出た装置で， こ ζ からはレーずーを ， そして

中央部からは星を投影するようになっていた. ζ の星空

はプログラム全体を通してのパックの役目をしていて，

静かに動き続けていたが， それは非常に粗末なもので，

本格的なプラネタリク 4の星空と は段違いであった. し

かし， レーヂーを使って符われたショ ーはどれもとても

すばらしかった.赤，青， 黄， 緑 4 色の鮮やかな光の

芸術一一レーザリアムドーム内に繰り広げられた美しい

光の乱舞は非常にすばらしいものであった . 一ーまさに

科学と芸術の融合といえるであろう.

ただ一つのショ ーの中でも同種類のものの繰り返しが

多過ぎたので，間延びした感じがした.乙の時一緒lζ観

覧した 5 人のメシパー全員が異口同音に「退屈した」と

KBS レーずリクム入口
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言っていた. 各プログラムの時間を今の半分くらいに抑 のプラネタ 3 クムの演出を試みたいとも考えている . し

えてもよかったのではないだろうか. 演出の面でー工夫 かし，私共の館の現状では，今すぐそれを実行する乙と

する必要があると恩われた. は難しいようである .

今回見たのは，当初， グ リブィ スのプラネタ 3 クムで また， 乙のレーずーを星の投影に応用できたら，さぞ

行われたショーと同じものかどうかわからないが， グリ すばらしい星空を見る ζ とができ るであろうが，いろい

ブィスの場合にはプラネタリクムを使用しているので， ろと技術的な面で解決しなければならない問題が多々あ

すばらしい星空とマッチした乙 とであろう . さらに， プ ると恩われる.

ラネタ 3 クムドーム内で，プラネタリクムの演出と，と アメリカでは，今年中にあと 8 館ほどレーヂリアムの

のレーず 3 アムの演出とをミックスして使うような方法 公開をするととろが増えるようであるが，今後我が国で

を試みると ， もっと効果が上がるのではないかと恩われ もアメリカで行っているような， プラネタリクムとこの

る. レーザリ アムとの両方の公開をする常設館が何カ所かに

私共のプラネタリクムでは， 開館以来十数年間，一般 できてもよいのではないかと恩われる.

投影はオーソドックスな方法で行っているが， それとは 京都におけるレーヂリアムの映像を見てから ， 自分の

また別に，現在日曜日などの投影に使ってい る全自動の と 乙ろのプムネタ リクムを見たとき，なぜかその星空が

装置ととの レーザリアムとを組み合わせて，新しい流れ よりすばらしいものに見えた.

昭和 51 年度全科協の理事会，総会を開催

さる 6 月24 日，昭和51年度全科協の理事会および総会 学博物館なかまの研究委員会を考えてはどうかという意

が国立科学博物館大会議室で開催された.出席館関数は 見があった. 自然史関係では過度に使っては展示物その

26館で， 委任状提出館が30館であった. ものの効果をそぐという意見もあるが， 理工関係では有

はじめに福田繁理事長から ， 全科協では少ない予算で 効な機器類を活用すべきであると近代化セミナーの勧告

非常に有意義な事業を実施しており，たとえば博物館事 もある . 研究問題としては共通の問題であ り，今後研究

業研究会などは，博物館の職員研修が国際的にも関心が の対象として取り上げていきたいということになった.

高まっているときだけに，きわめて有意義なものである 5. 科学系の学芸員の不足とレベノレの向上については，

という趣旨のあいさつがあった. 現在の学芸員制度のあり方を検討し， 訴えていく必要が

議事にはいって， 役員の改選の後，昭和50年度事業報 あるのではないかという提案があった. さらに全科協と

告および収支決算案について，昭和51年度事業計画およ しては充実した研修を実施し. 6 月23日の日本博物館協

び収支予算案については，討議の結果承認された. (各議 会総会で学芸員制度はいかにあるべきかを検討する ζ と

題の内容については， 当 日 の配布資料を出席できなかつ になった乙とと並行して， 共通の問題でもあるので早急

た館園にも別送しているので省略します) Iζ考えていく ζ とにな っ た. なお， 理工系の学芸員養成

当 日の会場で質疑応答のかわされた主な問題点， 話題 講座を， 現在東京農工大学， 埼玉大学で申請している.

を紹介すると 6. 全国科学博物館便覧の発行については，日本博物館

1. まず役員について，北海道および東北地区からも理 協会の要覧と抵触するのではないかという窓見があっ

事館をという提案があり，承認された.ただし，具体的 た. 今回の企画は，博物館の利用者側に立ったもので，

Kは後程検討するととになった. 手に入れやすい価絡でさらに博物館に関する出版物が極

~. 繰越金が多すぎるのではないかという質問があった めて少ない現状から社会一般に対してのPRと同時に科

が， できるだけ節約し，さらに当初予期しなかった印刷 学博物館をより効果的に利用していただくためのものと

費等が浮いてきた旨， 事務局から回答された. したいという説明で了承された.

3. 事業研究会の内容については， 記録を作成して出席

できなかった各館園にも送ってほしいと要望があった.

乙れに対しては， 今回は展示企画の内容が中 心 であっ

て，体系的にまとめるのが困難であり ， 将来に向かつて

まとめていきたい旨説明があった.

4. 科学技術の進歩を取り上げるととは意義があると思

うが. VTRなどの視聴覚教材の整備，研究について科
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【新しい展示】

最後の旅客用蒸気機関車

C 57 135 号機の展示

交通博物館

SL という，いわば専門用語が日常的に使われるよう る予定ですが，何か良い方策がありましたら御教示いた

になるほど，蒸気機関車はブームになりました.しかし だきたいと思います.

動力近代化計画による鉄道の電化 ・ ディーゼノレ化が進展 博物館として， 貴重な実物資料が加わった乙 とは誠に

し， ついに国鉄から蒸気機関車は引退し， 100 年以上lζ 喜ば しく思います.見学の方々も，真近で見る機関車の

わたる歴史に終止符を打ちました. 大きさに改めて驚いたり，また人生のーコマにおける惣

ζ のたび当館 IC保存展示された C 57 135号機は， 昨年 い出につながるものとして，なつかしげに見入っている

12月 14 臼北海道で旅客列車をけん引した最後の蒸気機関 方も多いようです(佐藤美知男)

車です (C 57形は，昭和12~31年にかけて製造され， 四

国を除く全国の幹線 ・ 亜幹線で使用された旅客用蒸気機

関車です) . C57 1 35号機は最終運転の後，北海道IC保管

されていましたが，本年 4 月 IC東京へ回送されました.

そして 4 月 24 日から田端駅で， ボイラー ・ 駆動部 ・ 炭水

車などに分解した後， トレーラーで輸送し，館へ搬入し

ました. 館内での組み立て作業は順調に進み 5 月 1 自

に完了，以後整備が行なわれ 5 月 14 日より展示公開し

ました.

当鮮にはすでに，鉄道開業に使用された 1 号機関車が

保存されていますので， 日本の鉄道の最初と最後の蒸気

機関車が一堂lζ会したことになります.また，必ずしも

その時代の代表的機関車とは言えませんが，明治 ・ 大正

• IJtl和それぞれの時代に活践した

蒸気機関車がそろったこと ， さら

に，従来の当館の機関車はすべて

外国製でしたが，やっと国産機関

車を保存できた乙と，などの意義

があります.

今後は，これをいかにして良好

な状態で保存するか，というとと

が問題です. つま り動輪などの駆

動部を，できるだけ塗装せずに現

役時代に近い姿で保存しておきた

い，と考えているわけです. 当面

は定期的な油による清掃を実施す e

館内での組立工事(左はマレ一式機関車98507診)

左はマレ一式機関車，中央がC 57 135号機，右は 1 号機関車
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【特別展】

「うずまきの科学」 とくべつ展

電気通信科学館では， 開館 1 周年記念の特別展「うず

まきの科学」を 7 月 1 日か ら 8 月 31 日 まで開催してい

3 

電気通信科学館

る . ‘人間とコミュニケ ーショ シを考える'乙とを渇げ

ている新しい科学館の特別展を見学してみた .
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特別展会場は，常設展示lζ比べてずっ

と狭いス ペースであるが， いろいろなう

ずまき ， つるまき状のもの(コイル〕が

我々の身のまわりに乙んなにもあるのか

と恩わせるく らい多数提示されている 目

たと えば，1電気通信とうずまき」 の導

入部に， 電話機を分解して，その中にう

ずまき状のものがどのく らい使用されて

いるか見つけさせる展示がある . さ ら に

うずまき状の部品を示 し， その働きを確

かめられるようにというよう に発展させ

ていく .

なかでも一際印象深いのは， ス パ イ ラ

イダー(ねじげじ〕と名付 け られた ロボ

ッ卜 であろ う. 2 休の う ずまき状ロボッ

:U32Eiiiiii;12 
うでて志のrM ，同陣;NP;~
S二つ ‘ .;13い掛レ，，0・治的亡す・ 匝グ
げつ三20WF可f;。同53が

卜 が 1 本のレーノレを行ったり来たりし，

正面か ら 出 くわすと衝突せずに回転しなが ら進み， すれ

違うと とができるというアイディアである . 東京工業大

学の森研究室の作品で， みどとそのア イ デ ィアを実際lζ

っくりあげている . ロボッ ト の動きを見ている と ， なか

なかおもしろい.すれ違うばかりでなく ， レーノレを吊 る

しである犠その他の障害物もかわすと とができる し， ゆ

っく り進むロボ ット を追い越す乙ともできる い…いろい

ろ想像をふ く らませる ζ とができて楽しい.

との科学館の常設展示の中で人気があるのは， 手をた

たくとその信号を受けて近寄ってく る 「エレク トロニク

スかめ」である . ζ のねじげじロボッ ト も ， 別なロボ ッ

ト や障害物に行き当たる と同時に駆動角度制御機構のス

ねじ状の ロボット， スパイ ラ イずー

イ ッチが入り ， 駆動輸に伝わって， 進行の向 き が 変わ

り ， レー ノレをらせん状lζ進むようになる . 一体のロボッ

ト には 6 個の車i/命. 20個の 1 C などを使用 し， 重盆 は

5 Kfl近くある.

「遊びのコーナー」 には， 乙 のロ ボァ ト のぶつか ら な

い しくみが手で確かめられる小さな模型や， 回転を与え

てやる と そのまま回り続けるコマ， うずま き状のオモチ

ャ などが用意され， と ど もたちが楽しそうに 遊 んでい

た 以上のほかに も クイズや実験のコーナーがあり， う

ずま き をいろい ろな面から考えさせる き っかけを作って

くれる .
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会員館園消息

【新入会】

電気通信科学館 館長白根稽吉

竜野 100 東京都千代田区大手町 2 - 2 - 2

岐阜博物館 館長 小幡忠良

( 501- 32 岐阜県関市小屋名 (百年公園内)

(購読会員) 生駒山宇宙科学館 演恨洋

。 630-02 奈良県生駒市菜畑町 2. 312-1

【人事異動】 (前号 リ ス ト の訂正)

川崎市立青少年科学館

新館長高松昭三， 前館長川辺稔

明石市立天文科学館

新館長石井千雄， 前館長長橋本徹

訂正

本ニュース前号の「全国科学博物館協議会会員館園名」

の リ ス ト のうち， 次の校正ミスがあ り ま したので御訂正

くださ い.

(館 ・ 園名)

仏教児童博物館

(誤)

中村玄英

大阪ï /ï立泣気科学fl11 辰己 同

(正)

中井玄英

辰巳 博

ま た， 会員のうち，1大津市立.科学館」 は . 11召和51年 3

月 31 EI K退会しました.
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全科協 北 から南から

本館建設への期待

ζ乙へ始めてくる人は， 青少年科学館という名前から

モダンな建物とたくさんの展示品が飾つである施設と予

想してきます. でも実際κはプラネタ 3 クム施設と催物

場があるだけで，予想とは大きくちがってしまいます.

とはいっても始めから現在の施設だ、けを作ろうとは考え

ていなかったのです 当初の建設計画では，立派な本館

が建っている予定だったのですが， ドノレショックやオイ

ノレショックなど経済情勢の悪化に伴う地方財政の危機が

本館建設を遅らせる結果となっているのです.

本館のない施設は実際手足がないと同じで，中心とな

る展示や教育普及活動，研究活動などの範囲を極端に狭

めています.それでもいま中心となっているプラネタリ

クムは学校利用などの商で，内容的にも設備的iζ も充実

してきており ， 担当職員もさまざまな工夫を重ね， その

実績にはすばらしい成果があり ， また一般投影において

もいろいろな趣向を乙らした演出で見る人を楽しませて

います.

さて， 本館がないと手足がないと書きましたが，私た

ち職員がそれで何もしないかというと ， そうではありま

せん. 職員自身の自発的な意見と創意でさまざまな活動

を企画し， 運営しています.例えば， 普及活動の中で一

番人気があるのは手造りのl床で子供たちの創造性や技術

を高めようとしている工作教室です. 職員自身が試作品

を作り ， 納得できた段階で実施しています. 実際活動し

てゆくにつれ，工作室という部屋があれば設備も整えら

れ， 子供たちがもっと自由に自分たちの創造性を発揮し

たものを作れるだろうと考えています. ζ れも本館がな

いための悩みといえるでしょう .

一方，と ζ の環境は，川崎市の中でも比較的に自然に

めぐまれた生田緑地公園の中にあり ， それを生かした活

動もみのがせません. 春秋には自然観察コースを設定

し， 興味深い話をしながら観察を行っています. こ乙で

問題なのは， 乙の生悶緑地公園全体は公園事務所の管理

にあり，私たちがかつてに使用できない点にあります.

私たちであれば， 自然についての研究あるいは自然観察

コースの常時設定などをし， ζれを利用した多くの活動

ができると思うのですが，とれも私たちの悩みでもあり

ます.

活動上もう一つ重要なものに自然資料の収集がありま

す.本来ならば恒久的な展示をして，子供たちにわかり

やすい解説をしてやりたいのですが， 本館がない乙とで

とりあえず収集を行っています.ζの緑地は，地学分野

5 

川崎市青少年科学館瀬尾正文

においては関東ローム層の露頭があり，立川ローム ・ 武

蔵野ロ ーム ・ 下末吉ローム ・ 多摩ロームが明瞭にみら

れ，またオシ沼砂磯層も露出 しており ， ととからは貝化

石などが採集できます. 植物部門でも多摩丘陵の代表的

な植物であるタマノカンアオイの自生地であり，また林

相と しては二次林群落であるコナラークヌギ林があり，

下草も非常に豊かで， 資料収集にかかせません.またそ

のせいか昆虫相も非常に種類が多く，子供たちには自然

とふれあうよい場所です. しかしながら ζれらの条件に

めぐまれ，採集し整理するまではできるのですが， ζれ

らを収蔵し保管する場所がないのです.本館建設案には

当然含まれているのですが， 現在乙れらをどうやって保

管するかが一番悩みです. 乙れと同様に資料の寄贈K対

しでも当然消極的にならざるを得ません.私たちはこの

ような現実的な悩みをもちながらも，本館lζ対しては多

大な期待をいだいています.

最後K私たちが活動していて切実に考えているととは

ととへくる子供たちのζ とです.年令的にも幅があり，

またいろいろな面で発達の過程にあるという ζ とです.

そこでこの子供たちの欲求や興味 ・ 関心がどと lζあるか

を引きだすことです.現在， 当館には天文クラブ生物ク

ラブの 2 つのクラブがありますが，とのクラブが子供た

ちの手で自主的lζ運営さ事L，納得のいく研究成果を出し

ていくまでには若干の時間がかかるかもしれません. し

かし，一人一人の欲求や興味が結びついていくことによ

り，より大きな活動を進める原動力になる ζ とはまちが

いないと思います. 私たち職員は， 子供たちが自分で学

習し，活動できる，そんな自由な雰囲気のある科学館が

できたら ， またそのような魅力のある科学館にしたいと

考えています.

あとカ1 き

レーザーはいろいろな分野で応用され， 最近ではホロ

グラブィなど新しい芸術の分野κも使用されるようにな

りました 今春日本で最初のレーずリアムが京都に誕生

しましたが， これを博物館人がどう受け止めているかに

ついて，興味ある問題が喚起されそうです本号には，

神奈川県立青少年センターの河原氏に執筆いただきまし

たが， 皆様の御投稿をお待ちしております.

(事務局)



Vol. 6 No. 4 全科協ニューメ

会員館園の紹介

神奈川県立青少年センタ ー

所在地 横浜市西区紅葉ケ丘 9 ~ 220 

電 話 045-241-3211 

休館日 月曜日，年末年始，祝日(成人の日， ζ ども

の日，体育の日，文化の日 ， 勤労感謝の日を

除く)

日曜日は入場制限 ?

横浜から桜木町へ向かう電車の右手の窓から，丘の上

IL青少年センター屋上の天文台の丸いドームが見える .

桜木町駅から歩いて10分， 京浜急行の日の出町駅からで

も同じくらいの距離だ. ζζ井伊掃部頭の銅像が立つ掃
もんやま

古ifl山公園の丘は，神奈川県文化セ ンターと称し，図書

館，音楽堂，文化資料館など県の施設が並んでいる . 青

少年センタ ーは，そのコンクリ ート の肌がむき出しのユ

ニークな構えのため，一際自につく

本館 1 階は ， 約 1 ， 000 人収容できるホーノレになってい

る. 2 階が科学展示場で， 70点ばかりの理工系の展示品

があり，ほとんど押ボタンで自動演示を行う.乙乙の展

示は， かの有名な透明人聞を始めとして，アノレゴジレー

ヂーによる幾何光学や全栄養計算機など独特なものがあ

るが， 来館者lζ最も人気があるのは運動神経などのテス

トをする機械. 日曜日や夏休みなどに行 っ てみると，乙

の天井の高い広場が，団体，親子連れなどでどった返し
防んそろ

ている.ときに消防法の規定以上の人が入り， I宣喋と混

雑で職員を心配させるが，入館料をと っ ていないので入

場制限もできない . 3 階の実験室では科学教室や電子顕

微鏡の公開を行っているが， 乙れはやれやれだ. 4 階の

プラネタ Y クムは， ζれまた良い席lζ坐ろうとして 3 階

まで行列. 全国 lζ先がけて開発したオートで 1 日 lζ6 回

投影しでもキップが午前中に売り切れて， 場句のはてに

見せる見せないと トラ ブノレが起きるような ζ ともある .

入館者の80%以上が横浜市民

50年度の全入館者は76万人.ホーノレを除いた利用者の

年令分布は， 小学生が36% ， 中学生が30;;ぢで全体の 3 分

の 2 を占めているが， 親子連れが多いので利用のクエー

ト はかなり小学生にかかっていると考えられる.地域的

ILは推計上80%以上が横浜市民と見られる.こ のため開

館当初から全県的利用促進のため，送迎用パスを公費で

負担し，県内の中学 2 年生を対象として「一日青少年セ

シタ ー」なる事業を行ってきた乙とは一般によく知られ

ている.クィクーデーは日曜日と異なり，入館者は非常

。

に少ないので，との事業はまさに一石二鳥の効果があっ

た しかし最近神奈川は人口急増し，中学生の数もうな

ぎのぼりに増加して， 生徒が年聞に収容しきれなくなっ

たのと，年々交通事情が悪化して生徒のパス輸送もむず
念ろ

かしくなり，乙の事業そのものも岐路に立たされてい

る .

科学と芸術と福祉

昭和37年11月 開館のとき，当時の内山知事は，入口の

石塔 IC I青少年諸君， しっかり頼むJ という 字 を刻ん

だ. 青少年セ ンターは， 理科教育センターと県民劇場と

婦人児童会館という 3 つの要求が 1 つの建物に実現され

たもので， ζ の科学と芸術と福祉の 3 つの柱に青少年育

成の夢を託したものだ 同時IL坐して来館者を待つばか

りでなく ， 県内の小 ・ 中 ・ 高校， 青少年会館，児童館，

市町村の青少年関係事業とのつながりも活発になり ， 事

業の種類も多方面にわたっ て，一頃は他の部課でどんな

乙とをや っ ているのか内部の職員ですら把探できないほ

ど膨大になり， 青少年会館，分館など増設され， 延床面

積13 ， 700rrf と 富裕県の偉力を誇示した. 昨今県財政の悪

化に伴い，ようやく十数年来の事業の見直しを迫 られて

いる.

職員

100 名に近い職員の職種は一般事務職，現業関係技術

者， 教員出身者lζ3 分される . 学芸員の資格者はゼロ.

ホーノレ関係， 展示関係技術者， 実験室の教員出身者など

には開館以来勤務している職員がいて，独自の企画，研

究，指導を行 っ ている 本号lζ執筆している河原天文課

長など，ま さ にその一人と言う べきか.
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